

BAB II

UTANG PIUTANG, HADIAH DAN RIBA DALAM HUKUM ISLAM

A. Utang Piutang (*Al-qard*) Dalam Islam

1. Pengertian utang piutang (*al-qard*)

Al-qard disebut juga *qardan* diambil dari kata (*qarada- yaqrudu-qardan*) yang artinya memotong, memakan dan menggigit.¹ *al-qard* menurut bahasa artinya *al-qar'u* yang artinya memotong. Dinamakan demikian karena pemberi hutang memotong sebagian hartanya dan memberikannya kepada penghutang.²

Sedangkan menurut terminologi, *al-qard* adalah suatu akad antara dua pihak, dimana pihak pertama memberikan uang atau barang kepada pihak kedua untuk dimanfaatkan dengan ketentuan bahwa uang atau barang tersebut harus dikembalikan persis seperti yang ia terima dari pihak pertama.³ Jadi *al-qard* adalah salah satu bentuk *taqarrub* kepada Allah SWT, karena *al-qard* berarti berlemah lembut dan mengasihi sesama manusia, memberikan kemudahan dan solusi dari duka dan kesulitan yang menimpa orang lain.

Hakikat *al-qard* adalah pertolongan dan kasih sayang bagi yang meminjam, ia bukan sarana untuk mencari keuntungan bagi yang

¹ Ahmad Warson Munawwir, *Al-Munawwir*, (Surabaya: Pustaka Progresif,1999),319.

² Saleh al-Fauzan, *Fiqh Sehari-hari*, (Jakarta: Gema Insani, 2006), 410.

³ Ahmad Wardi Muslich, *Fiqh Muamalah*, (Jakarta: Amzah, 2010), 274.

- a. Tidaklah benar bahwa pada zaman pra-Rasulullah tidak ada “badan hukum” sama sekali. Sejarah romawi, Persia, dan Yunani menunjukkan ribuan lembaga keuangan yang mendapat pengesahan dari pihak penguasa. Dengan kata lain, perseroan mereka telah masuk ke lembaran Negara.
- b. Dalam tradisi hukum, perseroan atau badan hukum sering disebut sebagai *juridical personality* yang secara hukum adalah sah dan dapat mewakili individu-individu secara keseluruhan.

Dilihat dari segi mudharat dan manfaat, perusahaan dapat melakukan mudharat jauh lebih besar dari perseorangan. Kemampuan seseorang pengedar narkoba dibandingkan dengan sebuah lembaga mafia dalam produksi, mengekspor, dan mendistribusikan obat-obat terlarang bukanlah sama. Lembaga mafia jauh lebih besar bahayanya. Alangkah naifnya bila kita menyatakan bahwa sesuatu yang dilakukan lembaga mafia tidak dapat terkena hukum taklif karena bukan *mukallaf*. Memang ia bukan insan *mukallaf*, tetapi melakukan *fi'il mukallaf* yang jauh lebih besar dan berbahaya. Demikian juga dengan lembaga keuangan, apa bedanya antara seorang rentenir dan lembaga rente. Keduanya adalah lintah darat yang mencekik rakyat kecil.

